

# Histoire de Pantelleria de l'île

---

## Pantelleria de la préhistoire à l'histoire



En raison du manque de découvertes, on ne peut pas dire qu'il y avait un peuple «aborigène», on peut plutôt dire que Pantelleria a été «découverte» et «habitée» lorsque l'homme a atteint un état avancé de navigation.

L'archéologue Bernabò Brea dans son ouvrage "La Sicile devant les Grecs" attribue au Néolithique la connaissance de l'agriculture, de l'élevage, de la navigation, de la transformation de l'argile et de l'obsidienne, du commerce; il en parle également en tant que groupe vivant dans un village de huttes.

Dans son rapport préliminaire sur les fouilles de Pantelleria, Tozzi fait référence à l'économie des habitants du village, basée sur l'agriculture et l'élevage, et dans la liste des découvertes archéologiques, il inclut des haches en pierre polie. Réconfortés par ce que les deux archéologues écrivent, on peut dire que Pantelleria était habitée au Néolithique.

Témoignage architectural, le Sesi, suivi de ce qu'écrit Alfonso Manaresi dans son ouvrage "L'Ellade Eterna": "... on sait peu ou rien sur la vie du Néolithique. Ils démontrent une singulière délicatesse d'âme dans leurs usages funéraires. leurs morts se blottissaient amoureusement ... »

Selon Bernabò Brea, le peuple néolithique habitait le nord de la Syrie et le sud de l'Anatolie. À ce peuple, il attribue des compétences de navigation et en fait il suppose qu'il a traversé la Méditerranée pour atteindre l'Italie, l'Afrique du Nord, l'Espagne et la France.

Ayant accepté la thèse de Bernabò Brea, la question suivante se pose: les néolithiques arrivés à Pantelleria viennent-ils de la patrie ou de la Sicile ou de la Tunisie voisine?

Compte tenu du fait que la navigation à l'époque néolithique devait toujours se faire au vu de la terre, on suppose que les néolithiques venaient de terres voisines, de Tunisie et précisément de Kelibia et qu'ils faisaient plus de voyages, devant transporter des bagages, des gens, des animaux.

Ce qui les pousse à s'installer sur l'île, c'est l'obsidienne, la pierre précieuse présente à Pantelleria, excellente pour la fabrication d'armes et d'outils de coupe.

Selon le notaire D'Aietti, la date du débarquement remonte à plus de 5000 ans avec le débarquement dans la crique de Modica (Mursia)

Ils ont élu domicile à Cimillia et ont construit des huttes en maçonnerie adossées les unes aux autres et ont également fermé la zone habitée d'un mammoth. mur, dont il reste le côté est,

rien n'a été trouvé qui puisse nous faire parler de la fin des Sesioti, ni de la période entre leur disparition et l'arrivée des Phéniciens. Dans cette longue période, apparaît Ulysse, touriste de l'île. En fait, dans le premier canto de l'Odyssée on lit: "... au milieu de la mer dans une île, là où se trouve l'ombilic du pont ..."

c'est dans le cinquième canto "... mais quand l'île atteint le , qui s'élevait à distance ... "et enfin dans le canto VII" ... une île d'Ogygie s'élève dans les tourbillons lointains de la mer ... ". Eh bien, si le centre de la Méditerranée est le canal de la Sicile, si le centre du canal de la Sicile est une île, le nombril de ce canal est l'île de Pantelleria, Ogygia, la patrie de Calypso, la belle nymphe d'Ulysse

admirez dans la "grande caverne" qui se trouve dans la grotte de Sateria, la seule qui ait une analogie avec la description homérique.

### **Ancienne période historique ou ère de Cossyra**

**(colonisation phénicienne et occupation romaine VII siècle avant JC - 440)**



Les Phéniciens, gens de navigateurs, ressentent le besoin d'avoir des stations de repos (emporiums) car pour leur navigation, ils ne pouvaient pas toujours être desservis la nuit La Petite Ourse. Conscients de la position stratégique de Pantelleria, ils en ont fait une escale qu'il fallait occuper de peur qu'elle ne tombe entre les mains des autres.

La date de l'occupation phénicienne de l'île se situe vers le 10ème siècle avant JC. Par la suite, le port phénicien de Pantelleria, en raison de l'intensification du trafic, devient la cité-état de Cossyra avec une marine comme en témoigne un document célébrant la victoire des Romains en 254 avant JC. Donc déjà en 255 Cossyra est une cité-état, une ville autonome qui bat l'argent.

La naissance de Cossyra est fixée au VIIe siècle avant JC, basée sur l'étude des découvertes archéologiques.

En fait, Orsi parle de trois types de structure dans les murs de l'Acropole. Le plus ancien remonte au 7ème siècle avant JC;



les vestiges du temple du bain-marie (Lago di Venere) remontent au 7ème siècle; définitivement du VIe siècle une tête de femme en terre cuite (Bagno dell'Acqua) et les sépulcres puniques autour de l'Acropole.

Les architectes de la cité-état, selon le notaire D'Aietti, étaient les Carthaginois, qui renforçaient la colonie phénicienne en envoyant de nouvelles personnes et en construisant des fortifications, intéressés par l'île qui, de par sa position géographique, représentait une sécurité face au danger des Grecs, attribué dans presque toute la Sicile.

Les Phéniciens, qui ont fait de l'île une escale, ont dû construire un abri d'urgence, un petit port; les Cossyresi ont construit un port, chef-d'œuvre du génie maritime. Le site était celui de l'actuel port du centre urbain de Pantelleria, avait un en-tête ipsilon et était profondément dans le continent, par conséquent la place en face de l'église mère, le château et le quai actuel, étaient immergés dans l'eau, en fait à la suite de travail dans la pizza Cavour, des restes d'un fond marin ont été retrouvés.

Le port était protégé par une fortification massive, pour protéger le canal et la zone bâtie derrière lui. Cette thèse est étayée par le fait que de nombreux blocs des murs du château sont identiques à ceux des murs de l'Acropole, siège des Cossyresi.

L'acropole de San Marco et Santa Teresa était un choix heureux pour la sécurité car la vue, sans obstacles, embrasse un large rayon de la mer.

Derrière l'Acropole était protégé par le mont Sant'Elmo, véritable observatoire et rempart de défense, certainement équipé d'ouvrages et de milices.

Cossyra marittima devait être placée sur la pente qui surplombe la Via Roma du sud, la Piazza Cavour, l'ancienne Via Arciprete D'Aietti et le Corso Umberto I jusqu'à inclure l'hôtel Miryam à l'ouest et le puits à l'extrême est. habité comprenait également les localités Itria et Rocche. Cette ligne imaginaire est le côté nord du Cossyra maritime; le côté Est devait être enroulé à l'est de la Via Dante, le côté Ouest le long de la Via Trapani et enfin le côté Sud devait être un parallèle bien en dessous de la chaussée Pantelleria - Aéroport.

Quant à la zone du Borgo, il est à exclure qu'il y ait eu une zone habitée mais il doit y avoir des entrepôts pour le stockage des marchandises, du matériel maritime et de travail, des casernes pour l'abri et le reste des gens de mer. Dans le Borgo, il devait y avoir une forte fortification reliée au reste du mur défensif de la ville balnéaire.

Sous la domination romaine, Cossyra, devenue commune, n'a pas perdu de sa splendeur, car le trafic et le commerce n'ont pas failli. La population est toujours phénicienne et jouit de droits civils mais pas politiques, elle a une administration municipale, dirigée par deux citoyens locaux.

Rome affecte ses milices à l'île et envoie quelques civils, presque tous des fonctionnaires. A cette

époque, un groupe de juifs s'installa à Pantelleria.

Lors de la crise de l'empire qui a précédé sa chute, les mers ont été infestées par la piraterie et Pantelleria, le cœur de la Méditerranée, n'a pas été épargnée.

Ben comprend l'importance de sa position stratégique, chef Gensérien des vandales qui l'occupe, immédiatement après la conquête de Carthage en 439 après JC et d'une certaine manière l'île en profite car elle est protégée des raids ennemis.

Suite à la victoire sur les vandales, rapportée par Bélisaire, général de l'empereur d'Orient Justinien, Pantelleria passe sous les Byzantins et jouit depuis environ un siècle de paix et de bien-être. Les nouveaux conquérants s'occupent en effet de l'agriculture, de l'industrie et du commerce. L'intérêt des Byzantins pour Pantelleria vient de sa position stratégique et donc ils la fortifient, le premier Château, ancêtre de l'actuel, est l'oeuvre de cette période. Contrairement aux Romains qui occupent l'île, les Arabes la colonisent. L'économie «ressuscite» donc tant pour l'introduction de la culture du coton, de l'orge et des agrumes que pour la politique agricole qui, hostile aux grandes propriétés, crée de petites propriétés.

En ce qui concerne l'ordre politico-administratif, Pantelleria est certainement un petit émirat, gouverné par un kàid aux mains duquel les pouvoirs sont réunis, y compris celui militaire. À côté du kàid, il y a des collaborateurs locaux qui ont la tâche de collecter les impôts.

Cependant, 1123, la date n'est pas certaine, marque le passage de Pantelleria à la domination normande. L'île sous les Normands d'un point de vue religieux fait partie du diocèse de Mazara dont elle s'est détachée en 1844 pour passer au diocèse de Trapani puis revenir en 1950 à celui de Mazara. Sous les Angevins, les habitants de Pantelleria souffrent d'un système fiscal considérable, fixé non sur la base des habitants et de leurs avoirs; la taxe était en fait une somme forfaitaire.

Après tout, le roi Pietro D'Aragona, immédiatement après le couronnement, a envoyé un notaire à Pantelleria avec une dépêche adressée au capitaine de l'île. Avec la dépêche susmentionnée, les habitants ont été invités à payer les droits et taxes dus au roi de Sicile.

En 1306, Pantelleria a été offert par le roi Federico II d'Aragon à sa femme.

L'année 1361 est une date historique pour Pantelleria car elle marque la naissance du fief de l'île. En fait, Federico le quatrième accorde Pantelleria comme fief au Génois Emanuele D'Oria.

En 1399, le roi Martino accorda l'île à Squarciafico en tant que fief en raison de ses services rendus à la couronne, mais ayant enregistré une opposition au gouvernement de Squarciafico, Pantelleria retourna à la propriété de l'État. Le fief renaît en 1421 suite à la concession de l'île à Francesco De Belvis qui en 1491 la vend à Don Luigi Requesenz. Avec la renaissance de la piraterie aux mains des barbares d'Afrique du Nord et des Turcs, Pantelleria fait l'objet de raids. Méorable celui de 1550 qui a causé des destructions et des pillages; célèbre les incursions de Dragut de 1553 et des Turcs de 1556. Suite aux incursions précitées, les Espagnols estiment qu'il est indispensable de défendre l'île et donc d'envoyer des milices et des armements sous le commandement d'un capitaine qui a pour mission de gouverner Pantelleria.

Dans cette période, le château a été agrandi et le bastion a été construit où l'artillerie était logée.

1574 marque le début de l'occupation espagnole avec la milice royale au lieu de la milice féodale, pour l'île le gouvernement espagnol est paternel et bienveillant.

Suite au traité d'Utrecht de 1713, Pantelleria passe sous la maison de Savoie puis sous les Autrichiens puis sous les Bourbons.

Les conditions de Pantelleria lorsque les Bourbons y débarquent sont très inconfortables: il n'y a pas de port et seuls quelques petits tartans viennent de Sicile pour apporter du blé; l'agriculture est en crise car seules les terres proches du centre sont cultivées, les plus éloignées sont incultes puisque les paysans ne partent pas par peur de la piraterie.

Là où jadis les vignes prospéraient, maintenant les bois sont verts et il y a donc une abondance de bois et de charbon. Une colonie de vies reléguées sur l'île. L'assistance religieuse est inexistante, la messe n'est célébrée que dans la matrice; la justice est administrée par des juges locaux non compétents. Les Bourbons fortifièrent donc la défense de l'entrée du petit port avec deux forts, celui de San Leonardo et celui de Punta Croce, ils construisirent des entrepôts pour l'approvisionnement en céréales et intensifièrent leur vigilance contre les Corsaires.

Pendant la période Bourbon à Pantelleria, le choléra se propage et prend de nombreuses vies, dans ce triste événement, le Dr Alfonzo Errera se distingue par sa profession et son humanité.

1845 est une date importante pour Pantelleria, car l'île se libère des «chaînes de la féodalité».

En 1848, un soulèvement organisé par la "mala Pantelleria" eut lieu sur l'île, provoquant la fuite de la garnison des Bourbons et de son commandant.

Un comité provisoire est mis en place pour l'administration de l'île, qui devient un conseil municipal, les notables de l'île d'origine bourbonnienne en font partie, il est donc à exclure que l'émeute soit de nature libérale.

La période de 1848 à 1960 est apparemment calme pour les Panthers.

Suite aux émeutes de 1848, des relégués politiques sont venus sur l'île pour apporter leurs idées libérales, qui ont un bon nombre d'auditeurs. L'intensification du trafic contribue également à la diffusion d'un esprit libéral. C'est pourquoi les événements de 1860 trouvèrent à Pantelleria un petit groupe de libéraux qui augmenta en nombre suite à la marche triomphale de Garibaldi.

La conscience politique est un fait et les libéraux de Pantelleria n'hésitent pas à se rendre à Sideri, où le 6 juin 1860, trois libéraux qui apportent le tricolore en cadeau débarquent. Le même soir, la garde urbaine est dissoute et remplacée par la garde nationale présidée par Don Fortunato Ribera, ainsi Pantelleria fait partie du Royaume d'Italie.



De 1861 à 1940, rien de nouveau dans l'histoire de Pantelleria si ce n'est la participation des Panthers à la Première Guerre mondiale.

## Tableau récapitulatif des peuples qui ont conquis l'île

<b>Sesioti</b>	<b>5000 avant JC</b>
<b>Phéniciens</b>	<b>10e siècle avant JC</b>
<b>Romains</b>	<b>217 avant JC</b>
<b>Vandales</b>	<b>439</b>
<b>Byzantins</b>	<b>551-835</b>
<b>Arabes</b>	<b>835</b>
<b>Normands</b>	<b>1123</b>
<b>Les Turcs</b>	<b>1553</b>
<b>Souabes</b>	<b>1221</b>
<b>Angevins</b>	<b>1266</b>
<b>Aragonais</b>	<b>1282- 1412</b>
<b>Génois (Pantelleria était un fief des Génois)</b>	<b>1361</b>
<b>Période de piraterie</b>	<b>1425- 1556</b>
<b>Espagnols</b>	<b>1556- 1713</b>
<b>Période piémontaise</b>	<b>1713</b>
<b>Autrichiens</b>	<b>1720- 1734</b>
<b>Bourbons</b>	<b>1734</b>
<b>Pantelleria fait partie du Royaume d'Italie</b>	<b>1861</b>